

|                     |   |
|---------------------|---|
| <b>Zeitschrift:</b> | Bulletin généalogique vaudois   |
| <b>Herausgeber:</b> | Cercle vaudois de généalogie  |
| <b>Band:</b>        | 10 (1997)   |
| <b>Artikel:</b>     | Documents pour servir à l'identification des réfugiés et des prosélytes qui ont séjourné à Bex entre 1685 et 1798 : esquisse diachronique d'une difficile intégration (1700-1871) |
| <b>Autor:</b>       | Baudraz, Benjamin   |
| <b>Kapitel:</b>     | Dénombrement de étrangers qui résident rière la commune de Bex  |
| <b>DOI:</b>         | <a href="https://doi.org/10.5169/seals-1085295">https://doi.org/10.5169/seals-1085295</a>   |

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Dénombrement des Etrangers qui résident rièvre la commune de Bex.

*Le 16 novembre 1732, la communauté de Bex adresse à LL.EE. une lettre concernant les réfugiés du Pragelaz, expliquant qu'elle ne peut accepter de nouveaux persécutés, étant la commune qui abrite le plus grand nombre d'étrangers. Elle les classe en quatre catégories, dont les trois premières concernent les réfugiés et les prosélytes.*

*Cette lettre figure aux archives communales de Bex, au volume 29 du répertoire Houriet, et comporte entre autres le tableau suivant :*

Vaudois:

|   |                    |
|---|--------------------|
| Jean Albertin et sa fille   | 2 personnes        |
| Pierre Albertin   | 1                  |
| Henri Albertin sa femme et deux enfants                             | 4                  |
| Noé Albertin sa femme et six enfants                                | 8                  |
| La veuve de Pierre Martin et ses deux fils                          | 3                  |
| Jean et Jaques Lantelme   | 2                  |
| Boniface et Jean Ronzil   | 2                  |
| La veuve de Jean Friquet  | 1                  |
| Jean Bouquet sa femme, enfant, 2 frères, deux soeurs, sa belle-mère | 8                  |
| Michel Blanc et sa femme  | 2                  |
|   | total 33 personnes |

Français:

|  |                    |
|--|--------------------|
| Me Grevolet commissaire, sa femme. 1 fils      | 3 personnes        |
| Les trois frères Reymond                       | 3                  |
| Daniel Cassagne sa femme et un fils            | 3                  |
| Anthoine Orset sa femme et 6 enfants           | 8                  |
| La veufve de Gilles Molles et une fille        | 2                  |
| La veufve de Jérémie Molles et deux enfants    | 3                  |
| La délaissée de David Molles et un enfant      | 2                  |
| La veufve d'Anthoine Parlier                   | 1                  |
| Plus Anthoine Parlier sa femme et 6 enfants    | 8                  |
| Jean Pierre Parlier sa femme et quatre enfants | 6                  |
| Simon Cregut sa femme et trois enfants         | 5                  |
| Isaac Baudran sa femme et deux enfants         | 4                  |
| La veufve Blachin et sa fille                  | 2                  |
| Jean Anthoine Blachin sa femme et un enfant    | 3                  |
| Jean Charreau et sa femme                      | 2                  |
| La veuve de Pierre Barbe et son fils           | 2                  |
|  | total 57 personnes |

Prosélytes:

|   |                    |
|---|--------------------|
| La veufve de Mathieu Stioul et 2 fils               | 3                  |
| Antoine Boriace sa femme et 5 enfants               | 7                  |
| Daniel Jaquet sa femme et deux enfants              | 4                  |
| Antoine Pastre sa femme et deux enfants             | 4                  |
| Pierre Plat sa femme et un enfant ( ?)              | 3                  |
| Jean François Chaland, 2 freres, sa femme et 1 enft | 5                  |
| Jaques Bossonay et sa femme                         | 2                  |
| Jean Liset sa femme et un enfant                    | 3                  |
| Pierre Courtaz sa femme et 3 enfts                  | 5                  |
| Abram Fer sa femme et 4 filles                      | 6                  |
|   | total 42 personnes |

Ils sont donc au total 132 .

Une quatrième rubrique concerne les autres " étrangers "; elle compte plusieurs centaines de personnes, surtout des confédérés suisses-allemands. La communauté de Bex annonce au total 606 étrangers ( c'est à dire 606 non-bourgeois ) pour une population totale qu'on peut estimer à un peu moins de 2000 personnes.

Les groupe des Vaudois comprend les anciens habitants du Pragela et des vallées voisines, qui ont perdu leur nationalité française en 1713. Ils sont devenus apatrides. La désignation " vaudois " est commode, elle rappelle l'appartenance de leurs ancêtres à l'hérésie de Vaudès. Dans ce groupe, les chefs de famille sont nés à l'étranger, sauf Henri Albertin, Jean Bouquet et Jean Ronzil, qui sont de la deuxième génération.

Le groupe des Français compte encore 13 à 14 réfugiés de première génération.

Le groupe des Prosélytes est surprenant: les cinq premières familles citées se sont constituées autour de chefs venus célibataires à Bex après 1698. Mathieu Stioul était signalé à Bex dès 1711, Antoine Boriace dès 1708, Jean Jacques père de Daniel, peu avant 1704, Antoine Pastre peu avant 1721, Pierre Plat ( sive Plan ) en 1711. Rien d'étonnant à ce que ces prosélytes ou leurs descendants immédiats soient encore considérés comme des étrangers.

Les 5 dernières familles n'ont jamais été citées dans les recensements antérieurs à 1732. Pourtant, ce sont des prosélytes anciens. On serait tenté, en première analyse, de penser que le secrétaire de la communauté de Bex a reçu l'ordre de les ajouter aux précédents dans le seul but de convaincre LL.EE. que la barque était pleine. En réalité, les familles Bossonay, Chaland, Courtaz, Lizet et Fer avaient un statut d'habitants tolérés, qui les mettait sur le même pied que les réfugiés de première génération ! Cela malgré leur présence déjà ancienne dans la commune: les Bossonay avaient baptisé un enfant au temple de Bex en 1592 déjà, le premier Chaland s'était marié à Bex en 1650, le premier Courtaz en 1637, François Fer avait baptisé un enfant à Bex en 1596. Il sera montré plus loin combien difficile et tardive sera leur intégration après 1732.

Les écrivains du Refuge n'ont guère parlé des prosélytes. Vuilleumier ne retient que ceux du XVIIe siècle et ne s'intéresse qu'aux ecclésiastiques catholiques qui décidaient de passer à la Réforme – parfois seulement pour un temps, avant de retourner dans le giron de l'Eglise Romaine – . Etrange indifférence des auteurs protestants, et de l'Eglise protestante, à l'égard des jeunes hommes qui sacrifiaient leur avenir en France pour tenter de s'implanter dans le Pays Romand; après avoir sollicité la bienveillance de LL.EE., ils suivaient un catéchisme et on les trouvait faire leur première communion avec les adolescents du pays. Pourquoi leurs fils, leur petits-fils, et leurs descendants plus éloignés étaient-ils encore considérés comme des prosélytes ? L'histoire de la famille Bossonay est à peine croyable : elle ne devint vaudoise qu'en 1871 en recevant la bourgeoisie de Sainte-Croix alors que Nicolas Bossonay, venu de Chamonix, avait déjà fait baptiser sa fille Marguerite dans le temple de Bex en 1592, et que dès lors la famille avait vécu sans discontinuer à Bex au moins jusqu'en 1798 !

Il faudra se pencher un jour sur l'incompréhension de LL.EE., de l'Eglise réformée de Berne, des bellerins, à l'égard de ceux qui auraient dû recevoir les honneurs ailleurs réservés aux nouveaux-convertis. Le cas de Bex était-il unique ? Certainement pas. Il suffit de rappeler que la récapitulation générale des incorporés à partager entre Berne, Argovie et Vaud, indiquait parmi eux 284 prosélytes, dont 96 étaient attribués au Canton du Léman ( 13.II.1802 )

Réarrangement par ordre alphabétique et identification des personnes recensées dans le " *dénombrement des Etrangers qui résident rièvre la paroisse de Bex* " adressé par la communauté de Bex à LL.EE. le 16 novembre 1732 ( volume 29 du répertoire Houriet des Archives de la Commune de Bex )

On reprend le texte primitif en caractères gras. Les éléments d'identification obtenus à diverses sources ( essentiellement aux actes d'état civil ) sont en caractères normaux. Les numéros d'ordre se rapportent à la Liste alphabétique et synoptique des réfugiés signalés à Bex dès 1685. ( vide infra, p. 45 à 110 )

**Vaudois.**

- **Henri Albertin sa femme et deux enfants:** il est fils de Jean, no 3. Il a épousé le 19.I.1725 *Claudine Barbille Veillon*; leurs enfants sont Salomé Jeanne Marie, b. le 3.IX.1725, et Jean Pierre, b. le 23.XII.1728.
- **Jean Albertin et sa fille:** c'est le no 3, veuf depuis 1715 de Marie Blanc; sa fille n'est pas identifiée.
- **Noé Albertin, sa femme et six enfants:** C'est le no 7, fils du no 1, ayant 27 ans ou au-dessous en 1696, pas nommé en 1698; sa femme est Marie ou Marianne Reymond, fille de Jérémie no 181, née vers 1685 à l'étranger et reçue en 1701, qu'il a épousée avant 1708. Ils ont eu 8 enfants avant 1732, dont deux sont morts; les six vivants sont: Marie, 1711, Marianne, 1713, Modeste Judith, 1716, Rose 1720, Suzanne Marie 1722, Jeanne Marie 1732.
- **Pierre Albertin, no 4, fils du no 1.** Sa femme, Catherine, jamais identifiée, est sans doute décédée sans enfant. Il vivra jusqu'en 1753.
- **Michel Blanc et sa femme;** ce no 24, né vers 1686, orphelin de la communauté de Roure enregistré en 1698, était chirurgien lors de son mariage à Bex le 24.III.1724 avec Suzanne Madeleine Chausal, fille du no 49 . Il mourra le 21.III.1743, elle meurt le 23.III.1755, sans avoir eu d'enfant.
- **Jean Bouquet, sa femme, enfant, 2 frères, 2 soeurs, sa belle-mère;** fils d'Etienne, no 29 , petit fils de Thomas, no 28 ; b. le 29.VIII.1695; sa femme est *Madeleine Delessert*, épousée en 1727; leur fils Jean Jacques a été baptisé le 31.X.1728.- Les deux frères sont Salomon Etienne, b. le 21.X.1703, et Etienne, b. le 2.II.1711.- Les deux soeurs sont Jeanne, b. en 1701, et Françoise, b.le 7.V.1706.- La belle-mère est la veuve de Jaques Delessert, qui fut justicier à Peney dans le bailliage d'Oron.
- **La veuve de Jean Friquet;** C'est Marie Martin, no 135, fille d'Etienne, no 129. Elle était née en 1670, avait épousé Jean ( Pastre-) Friquet no 74, le 27.VI.1689; veuve depuis le 7.X.1728; sa fille unique Suzanne est mariée à Bex depuis 1720.
- **Jean et Jaques Lantelme;** Jean, no 12, a 64 ans, il est veuf en secondes noces d'Anne Juvenal, dont on ne sait rien. Il avait eu 5 enfants d'un premier mariage, 3 sont encore vivants; Jaques, no 121 dont les textes ne disent rien,

sauf qu'il meurt " réfugié des Vallées " le 2.II.1738.

- **La veuve de Pierre Martin et ses deux fils;** Pierre Martin, no 136, a laissé veuve Judith Bernard le 2.I.1713; les deux fils sont Jean, 24 ans, qui mourra célibataire en 1735, et Etienne, 20 ans, qui continuera la lignée.

- **Boniface et Jean Ronzil;** Boniface, de Chaumont, né vers 1658, no 189, venu à Bex en 1693, y mourra le 15.IV.1741. Jean est fils de Pierre, no 192, frère de Boniface. Né le 24.I.1717, Jean mourra le 29.VI.1733.

#### Français.

**La veuve de Pierre Barbe et son fils;** il s'agit d'Anne Charreau, fille du réfugié Jean Charreau ci-dessous. Elle mourra le 17.VII.1744. Le fils est **Pierre Barbe junior**, b. le 15.I.1719, fils légitimé de **Pierre Barbe II**, no 15. Celui-ci vint sans doute à Bex comme jeune adulte chez son oncle **Pierre Barbe I**, no 14.

Son destin est par ailleurs obscur, son décès n'a pas été relevé à Bex. Pierre Barbe junior deviendra officier au Piémont, et décédera major à Bex, le 23.IV.1789. Comme son père, il légitimera un enfant à Bex, Marie Sara, baptisée à Bex le 26.XII.1743.

- **Isaac Baudran sa femme et deux enfants;** no 18, ce cordonnier, venu du Pont de Veyle en Bresse est signalé pour la première fois lors de son mariage avec *Antoinaz Dupraz de Blonay*, le 21.II.1707 [ si l'on se fie à la lecture de Piguet, on a enregistré dans la ville d'Yverdon en 1698, Georges Baudraz, sa femme et une fille, venus de Bresse. Il doit s'agir d'une erreur de lecture pour Baudran; cf Piguet II, p. 43 ] Ils avaient eu au moins trois enfants: Louise Marie, née en 1708, qui mourra le 30.XI.1738, Jeanne Marie, 1710; Pierre Issac, né en 1715, dont le destin est obscur; Jeanne Marie épousera Etienne Martin en 1734.

- **La veuve Blachin ( pour Blachère ) et sa fille,** est sans doute la veuve de Paul Blachère, no 22, né vers 1666, de La Salle, signalé à Lausanne en 1698, mort à Lavey en 1719. Sa veuve est Marie Lafosse ou Lafonds, maîtresse d'école à Fenalet; elle avait également été signalée à Lausanne, sans enfant, en 1698. Elle mourra le 11.X.1733. Sa fille est probablement Louise Marie, qui épousera Jean Sicar, no 204.

- **Jean Antoine Blachin ( pour Blachère ) sa femme et un enfant;** ce no 23, fils du no 22, né à Lausanne entre 1698 et 1700, tanneur. Sa femme est Suzanne Marie Lantelme, fille du no 12, qu'il a épousée en 1730; l'enfant n'a pas été identifié, alors qu'ils auront plus tard 3 filles et 2 fils.

- **Daniel Cassagne sa femme et un fils;** né vers 1668, ce cordonnier, de Saverdun, no 38, est présent dès 1696; il mourra en 1749, à 84 ans. Sa femme Rose Gueraud, de Nîmes, mourra le 25.II.1734. Le fils est Pierre Samuel, b. le 20.VI.1697, qui mourra le 22.I.1764; une seule de ses 4 soeurs avait atteint l'âge adulte, et se maria à Bex.

- **Jean Charreau et sa femme;** marchand, réfugié à Bex, no 47, signalé dès 1710, décédera à Bex le 2.IV.1751 à 86 ans; en 1710, sa femme est Anne Perronnette ( Perronnette est-il son nom de famille, ou porte-t-elle un double prénom ? ) Ils ont eu un fils, Jean Abraham, reçu à Pâques 1716, dont le destin est inconnu, et une fille, Anne, cf. supra. Anne Perronnette décède

le 16.XI.1732.

– **Simon Cregut, sa femme et 3 enfants;** on a écrit Cigrut, ou écrira Gregu et Cregu; ce marchand tanneur, no 65, venu de Saint Ambroix dans le Gard, on ne sait quand, avait épousé Suzanne Marie Albertin, fille de Jean, no 3 , peu avant 1725, lorsqu'il habitait Vevey. Leurs trois enfants vivants sont: Marie Françoise, 6 ans, Gédéon, 4 ans et demi, et Jeanne Marie, 9 mois.

– **Me Grevolet commissaire, sa femme, un fils;** c'est probablement Jean François Abraham, b. le 15.VIII.1701, dont la femme n'a pas été identifiée, pas plus que le fils.

– **La délaissée de David Molles et un enfant:** ne peut être que la femme de David Salomon; celui-ci a été baptisé à Bex le 15.I.1703. Elle s'appelle Jeanne Grevolet, ffeu Jean, juge consistorial; ils s'étaient marié le 14.XII.1722; l'enfant est Pierre Gédéon, b. le 17.IX.1725.

– **La veuve de Gilles Molles et une fille;** c'est Marie Casse, qui mourra deux ans plus tard. Son âge n'est pas connu, mais elle a au moins 75 ans. Gilles Molles, son mari, no 144, était décédé le 21.V.1728 à 80 ans. La fille est Louise, no 145, qui mourra célibataire à 81 ans, en 1753.

– **La veuve de Jérémie Molles et deux enfants,** s'appelle *Claudine Tétaz*, ffeu Samuel, justicier de Villars; elle avait épousé Jérémie, no 146, en 1709. Né vers 1685, puisque reçu à Bex en 1702, il était mort le 28.VI.1731. Les deux enfants sont Marie, née en 1712, et David Salomon, né en 1720.

– **Antoine Orset, sa femme et six enfants;** c'est Antoine Louis, b en 1702, époux de Claudine Catherine Roland, fille du no 187, qui a 34 ans. Des six enfants, quatre ont été repérés: Marie Fleurie, 1724, Jean Antoine, 1726, Jean Pierrre David et Marie Suzanne Madeleine, jumeaux, 1731.

– **La veuve d'Antoine Parlier:** Antoine, no 158, signalé à Bex dès 1696, tanneur, de Saint André en Gemmes, était décédé le 1.II.1731. Elle, c'est Marie née Blachère, probablement soeur du no 23, deuxième femme d'Antoine. Elle mourra le 16.II.1754, à 86 ans.

– **Antoine Parlier, sa femme et six enfants;** fils du deuxième mariage d'Antoine no 23. Il serait né autour de 1701. Elle est *Marie Marguerite Barlet*; les enfants sont: Marie Elisabeth, née en 1720, Jean en 1722, Jeanne Marie en 1724, Madeleine en 1727, Marie Elisabeth Suzanne en 1729, et Marie Marguerite le 10.III.1732.

– **Jean Pierre Parlier, sa femme et 4 enfants;** frère du précédent, né également autour de 1700, sa femme est Jeanne Martin, fille du no 136 Pierre Martin. Ils se sont mariés le 22.IV.1720. Leurs 4 enfants sont à chercher parmi Pierre Antoine, né en 1721, Marianne en 1723, Jeanne Suzanne en 1725, Pierre Etienne en 1728, Jean le 28.I.1732. Ils auront encore 3 enfants après novembre 1732.

– **Les trois frères Reymond;** ils sont les fils de Michel, no 182, décédé en 1721, dont la femme Judith Androt est décédée en 1731. Les trois fils: Paul, baptisé le 16.II.1702, Jean, b. le 14.V.1714, Pierre, b. le 6.VI.1717, vivent certainement ensemble depuis la mort de leur mère, décédée veuve le 8.IV.1731

### Prosélytes.

- **Antoine Boriace sa femme et cinq enfants;** on ignore la date de naissance de ce prosélyte venu de Narbonne, no 25, reçu à Noël 1708. Il avait épousé en premières noces, le 11.I.1709, *Françoise Bosset*, qui lui avait donné 5 enfants, dont 4 vivaient avec lui en novembre 1732: Antoine, né en 1709, Judith Rose, née en 1711, Pierre Isaac en 1715, Esther Marie en 1718. Marie Marguerite Cassagne était devenue sa seconde femme le 25.IV.1721. Etaient nées: Marie Marguerite, décédée en 1727 déjà, et Jeanne, née le 26.XII.1723, qui mourra à Genève en 1745.
- **Jaques Bossonay et sa femme:** né vers 1692, fils de Zacharie, Jaques avait épousé le 17.II.1713 *Madeleine Echenard*. Elle avait donné naissance à un enfant mort-né en 1717.
- **Jean François Chaland, 2 frères, sa femme et 1 enfant;** Jean François, fils de François, avait été baptisé le 8.II.1705; ses frères sont François Louis, né en 1710, et Jean David, né en 1721. Sa femme est *Jeanne Ruchet*, fille de Pierre Ruchet. Leur fille Jeanne Elisabeth était née le 19.X.1732.
- **Pierre Courtaz, sa femme et 3 enfants;** fils de Jean Courtaz et de Christine Dunand, Pierre avait été baptisé le 2.V.1679; il avait épousé *Marie Genet* le 28.II.1720. Leurs 3 enfants sont: Jeanne Marie, née en 1723, Jean Pierre, 1726, Jaques, 1728.
- **Abram Fer, sa femme et 4 filles;** Abram était de Saint-Tiphon, sa femme *Françoise de Sibenthal* de Bex. Leurs filles sont: Catherine Christine, 1699; Jeanne Elisabeth 1702, Henriette Jeanne 1706, Marie Claudine 1709.
- **Daniel Jaquet, fautivement pour Jaques, sa femme et deux enfants;** fils de Jean Jaques, no 97, prosélyte venu de Narbonne, Daniel avait été baptisé à Bex le 2.IV.1705. Il avait épousé le 24.III.1730, Marie Lantelme, elle même baptisée le 22.VIII.1706. Le seul de leurs enfants nés avant 1732 qu'on ait repéré est François, b. le 23.IV.1731.
- **Jean Liset sa femme et un enfant;** Jean II Liset, fils de Jean et de Jeanne Bosset, avait épousé *Jeanne Mages*. Leur fille Barbille a été b. le 2.IV.1711, et se mariera en 1733.
- **Antoine Pastre sa femme et 2 enfants;** no 159, il est venu du Languedoc peu avant 1721. Il épouse, le 3.I.1721, *Marie Madeleine Bosset*. Leurs enfants sont: Marie Salomé, née en 1725, et Jeanne Marguerite, née en 1728.
- **Pierre Plat, sa femme et un enfant;** Pierre Plat ou Plan d'Anduze, no 166, présent à Bex en 1711 "réfugié sans aucun témoignage" épouse *Suzanne Bernard*, avec l'accord du consistoire de Berne, après la naissance de leur fille Barbille, b. le 3.VIII.1711.
- **La veuve de Mathieu Stioul et 2 fils;** Mathieu Estioule, no 206, qu'on appellera Stioul, nom que ses descendants orthographieront Sthioul, était venu de Bay sur Bay en Vivarais peu avant 1711: il avait épousé le 17.VIII.1711 *Jeanne Ravy*. Il était décédé le 2.XI.1726. Leur fils Jacob était né en 1713, et Mathieu II en 1717.